

LA MULTISECTORIALIDAD EN PREVENCIÓN DE LA VIOLENCIA FAMILIAR EN EL DISTRITO DE INDEPENDENCIA

*Lic. Nancy PAYE SÁNCHEZ **

La violencia familiar es un problema de salud pública, que amenaza seriamente las posibilidades de desarrollo sino de las personas, atentando contra su vida y condición humana.

Este fenómeno se caracteriza por ser multidimensional y multifactorial, tiene implicancias culturales, sociales, políticas y personales en su etiología. Entre sus factores podemos citar: el factor a nivel individual, micro, meso y macro, estos factores interactúan reforezándose, no se dan independientemente.

Esta forma de ver el problema, permite pensar que el abordaje de la violencia familiar tiene que ser multisectorial y con participación activa.

MULTISECTORIALITY IN THE PREVENTION OF FAMILY VIOLENCE IN THE DISTRICT OF INDEPENDENCIA

Family violence is a problem of public health, that is threatening seriously the possibility of a safe personal development involved attempting against their life and their human condition.

This phenomenon is characterize by being multifactorial and multidimensional; it has cultural, social, politics and personal implications in it's etiology. Among it's factors we can notice: a individual factor, at micro, meso and macro levels; these factors interact rewarding each other, they don't appear independently.

This view of the problem, allows to think that the boarden of family violence has to be multisectorial and with an active participation.

La violencia familiar constituye un problema de salud pública, uno de los grandes problemas psicosociales en el campo de la salud mental, que amenaza seriamente las posibilidades de desarrollo armónico y sano de la persona, atentando contra su vida y condición humana. Es un acto material o simbólico, que genera consciente o inconscientemente un miembro de la familia contra otro u otros, así se observa en el nivel conyugal (más frecuentemente aquella contra la mujer, la violencia conyugal cruzada y la menos frecuente, violencia contra el varón), en el nivel de padres a hijos, de hijos a padres y entre hermanos.

Sus formas, por lo general se agrupan como maltrato físico que se da por el propio cuerpo del agresor u objeto contundente, cuyos signos son: quemaduras, hematomas, laceraciones, lesiones, fracturas, contusiones, moretones y maltrato psicológico: amenazas, coacción, insultos, reprimendas, confinamiento, aislamiento; abuso sexual, negligencia o abandono: despreocupación por su estado de salud, nutrición y educación, privación de derechos, explotación, etc.

“Es un fenómeno multidimensional que tiene implicancias culturales, sociales, políticas y personales en su etiología”

Entre sus factores podemos ver:

Factores a nivel Individual:

Presenta baja autoestima, dependencia emocional, la indiferenciación, las necesidades de control, la culpa, la comunicación disfuncional y el abuso, que impide la socialización adecuada de la agresión y la expresión verbal de necesidades y sentimientos.

Factores a nivel micro:

Son los hechos que se dan a nivel familiar, la presencia de modelos parentales basados en el maltrato y el abuso que impide la socialización adecuada de la agresión y la

expresión verbal de necesidades y sentimientos.

Factores a nivel MESO:

Se tiene la presencia de pobreza, el hacinamiento, el desempleo y la migración.

Factores a nivel micro:

Se expresa en las relaciones de poder, los aspectos culturales (mitos), la falta de normas, etc.

Estos factores interactúan reforzándose, no se dan independientemente.

Los factores arriba mencionados permiten pensar que el abordaje de la violencia familiar tiene que ser multisectorial y con participación de la comunidad, basado en ello el Departamento de Salud Mental Comunitaria, plantea el Programa “Prevención de la Violencia Familiar”.

Dentro de este contexto, se realizan acciones para favorecer la organización del Comité Multisectorial para la prevención y atención de la violencia familiar en el distrito de Independencia.

CARACTERÍSTICAS DEL DISTRITO DE INDEPENDENCIA

El problema de la violencia familiar está siendo abordado desde una perspectiva multidisciplinaria y multisectorial en el Distrito de Independencia.

Este Distrito se encuentra ubicado en el Cono Norte de Lima metropolitana. Tienen una población de 235,000 habitantes con 118,000 familias. Conformado por una zona urbana y una amplia zona urbano marginal. Su población está conformada por descendientes de migrantes, generalmente de la sierra norte del

Perú.

El distrito de Independencia, geográficamente esta dividido en seis (06) zonas:

Ejes Zonales:

1. Túpac Amaru o Payet
2. Tahuantinsuyo
3. Independencia
4. Ermitaño
5. La Unificada
6. La Industrial

No existen estudios que den cuenta de la magnitud del problema: Esto motivó que el Instituto Nacional de Salud Mental «Honorio Delgado - Hideyo Noguchi», a través del Departamento de Salud Mental Comunitaria, realizara en 1997 un estudio de investigación sobre la Prevalencia y Factores de Riesgo de la Violencia Contra la Mujer en su Relación de Pareja, el que se encontró que el 45% de las mujeres sufre de algún tipo de violencia en su relación de pareja. Lo que implicaría que aproximadamente 48,000 familias están en situación de violencia.

Así mismo, un estudio realizado por CEDRO en 1990 señala que el 55% de los niños manifestaba ser maltratado por sus padres. Con mayor frecuencia maltrato por las madres pero son los padres los más crueles.

ANÁLISIS DE LA ACCIÓN MULTISECTORIAL PREVIO AL DESARROLLO DEL PROGRAMA DE PREVENCIÓN DE LA VIOLENCIA FAMILIAR

Para iniciar la implementación del programa fue necesario conocer la interacción de las instituciones para atender a las personas en situación de violencia y encontramos lo siguiente:

* Acciones desarticuladas por lo que no se

brinda atención integral a las víctimas de maltrato.

- * Celos institucionales y profesionales
- * Actitud de protagonismo e individualismo
- * Las instituciones que brindan servicios son poco conocidas por falta de difusión e información de sus competencias y algunas con antecedentes negativos por la atención de poca calidad.
- * Existen escasos datos de información de casos atendidos y poco difundidos

FASES PARA LA ORGANIZACIÓN DEL COMITÉ MULTISECTORIAL

La primera fase: SENSIBILIZACIÓN

La etapa de sensibilización es importante porque va a permitir hacer sensibles a la población sobre la problemática de la violencia familiar. Como una estrategia dentro de esta etapa se realizó:

I Encuentro de Líderes

Se realiza para sensibilizar a las autoridades gubernamentales, representantes del sector público y privado y líderes de organizaciones de base sobre la problemática de la violencia familiar que vive el país. Para los participantes el encuentro se constituyó en un espacio que les permitió analizar el problema de la violencia en el distrito de Independencia a través de los talleres que se desarrollaron.

Es importante presentar las conclusiones que se presentaron en el plenario:

1. Tener una organización en el distrito de Independencia para atender la problemática de la violencia familiar.

2. Formular un plan distrital para fomentar el desarrollo de las familias saludables y sin violencia.
3. La comunidad tiene el deber y el derecho de cuidar su salud, por ello es necesario capacitar a los líderes de la comunidad para que sean los promotores de la base y trabajar con las parejas.
4. Formar grupos de ayuda en la misma comunidad para apoyar a las mujeres y niños maltratados.
5. Los promotores que se capacitan tienen que buscar que las parejas mejoren su autoestima, su comunicación y aprendan a tomar decisiones dentro de su familia.
6. Para el afronte de la violencia familiar es necesario que participen las diferentes instituciones del distrito y las organizaciones de base: Municipio, Instituto Nacional de Salud Mental «Honorio Delgado - Hideyo Noguchi», Parroquias, Centros Educativos, Poder Judicial, Centros de Salud, Ministerio Público, DEMUNA, Organizaciones de Base: Junta Vecinales, Vasos de Leche, Comedores, Clubes Deportivos y otros.
7. El problema de violencia familiar en el distrito es grande y se encubren en la razón de educar a los hijos para ser el gran hombre del mañana y que “la mujer pertenece al hombre”, actitud machista que se refuerza en cada uno de los hogares y que está muy relacionado con nuestra cultura.
8. Los tipos de violencia que se dan en nuestro distrito son: físico, psicológico y sexual.

Segunda fase: ARTICULACIÓN»

La fase de articulación consiste en establecer las coordinaciones, relaciones y la concertación de acciones interinstitucionales para el logro de un objetivo común, en esta etapa se realizó:

II Encuentro

El segundo encuentro se constituye en la fase de articulación que se planificó en base a las conclusiones del plenario del I Encuentro, fase que tuvo como objetivo la constitución del comité multisectorial, la que se plasmó en un acta quedando constituido el consejo directivo del comité multisectorial para la “Prevención de la Violencia familiar” en el distrito de Independencia, que estuvo representada por las siguientes instituciones:

Presidente

INSM «HD-HN»

Vice- Presidente

PNP

Secretario de Actas

C.E. Francisco Bolognesi

Secretaría de Relaciones Exteriores

DEMUNA

Tesorería

C.S. Tahuantinsuyo Bajo

Secretaría de Asuntos Profesionales Gubernación

Asesor Legal

Vocal

INSM «HD-HN»

Club de Madres, Comité Vecinal

Tercera Fase: CONSOLIDACIÓN

Esta fase se caracteriza por tener que tomar acuerdos: precisar objetivos, unificar criterios, diseñar instrumentos, planificar y ejecutar acciones organizacionales.

En esta etapa el Comité Multisectorial elabora su plan de trabajo, que consta de las siguientes áreas.

ÁREA DE PROMOCIÓN Y EDUCACIÓN

En esta área se han planificado y desarrollado:

1. Campañas de difusión.- Con la finalidad de difundir el funcionamiento del comité multisectorial y promocionar el servicio que brinda la red de asistencia multisectorial.
2. Capacitación.- Es una acción estratégica planificada para capacitar recursos humanos que forman parte de la red de atención, para potencializar y brindar servicios de calidad a las personas en situación de violencia familiar.

En este año se realizaron los cursos de capacitación para el personal de la Policía Nacional del distrito.

ÁREA DE ASISTENCIA

Es un área que busca brindar atención integral a las personas en situación de violencia considerando que estas personas necesitan de la protección legal, atención de la salud mental y física.

La Red de Asistencia es una malla dentro de la cual se busca tratar los problemas de las víctimas de violencia familiar a través de las relaciones e interacciones que se han establecido para lograr el objetivo trazado. Es importante potencializar las redes sociales secundarias que desde sus objetivos institucionales y actividades propias brinden:

- * Ayuda especializada
- * Servicios
- * Información y orientación oportuna

La red de asistencia en el distrito esta conformado por las siguientes instituciones.

- * DEMUNA Conciliación
- * INSM «HD-HN» GAM,

Talleres afectivos para niños, psicoterapia

- * Gobernación Asesoría legal
- * Delegación policial Protección y proceso policial de Independencia

La red funciona a través del sistema de referencia y contra referencia para lo cual se utiliza una ficha.

ÁREA DE VIGILANCIA EPIDEMIOLOGICA

Se ha establecido el Sistema de Vigilancia Epidemiológica Multisectorial para lo cual se ha elaborado una ficha y el Banco de Datos.

ÁREA ADMINISTRATIVA

Esta área tiene como objetivo normar el funcionamiento del comité multisectorial para lo cual se ha elaborado el reglamento interno del consejo directivo y el estatuto.

¿QUÉ PERMITE EL TRABAJO MULTISECTORIAL?

La experiencia nos permite decir que a través del trabajo multisectorial:

- * Se potencializan las acciones de las instituciones participantes
- * Se evita las competencias y celos institucionales
- * Se potencializan los recursos humanos
- * Se maximizan los recursos económicos
- * Se brinda una atención oportuna e integral a las personas en situación de violencia

BIBLIOGRAFÍA

- 1.- LUNA ANDRADE, Fabiola, "Género y Violencia, un Enfoque desde la Salud Pública"
- 2.- CMP "Flora Tristan" y otros: "Los Caminos de las Mujeres que Rompieron el Silencio".
- 3.- O.P.S., y otros, "Aproximaciones a la Violencia Intrafamiliar Contra la Mujer".
- 4.- CORSI, Jorge, "Violencia Familiar".
- 5.- ZEGARRA TALCA, Malqui, "Redes Locales Frente a la Violencia Familiar"